

## LOS COMENTARIOS DE DON MARIANO TOVAR

### La Sexta Columna y las farsas Anglo-Yankes

En días pasados publicamos en este periódico—que es un genuino intérprete del sentir y del querer nacional—un comentario del *Manifiesto* en que un grupo de ciudadanos nicaragüenses asilados en México, acusa al Presidente de Nicaragua de haber hecho concesiones al Gobierno Norteamericano, que consideran atentatorias a la Soberanía de su Patria y esclavistas para el Pueblo, actualmente regido por un Mandatario que actúa en consonancia con la avanzada y cumplida *Dictadura Democrática*—perdonando la antinomia de que nos servimos para expresar lo que se entiende hoy por Democracia—como indudablemente lo prueban la expatriación de los refugiados firmantes del Manifiesto y la reclusión de numerosos ciudadanos en la mortífera prisión de *Corn-Island*, por no ser afectos al régimen imperante en aquella República.

Ese comentario ha provocado otro del conocido escritor don Mariano Tovar, en el que nos apunta una agresión al señor Presidente Calderón Guardia, cuando decimos: «No sabemos hasta dónde se ajustan a la razón y a la verdad los conceptos de este Manifiesto, en cuanto a los términos del convenio que en él se comentan; pero sí es un hecho indubitable, que ellos comprenden las mismas demandas que se han planteado a Costa Rica, según las versiones que corren y a las que ya tuvimos oportunidad de referirnos, etc.»

Abundaría en razón el Sr. Tovar si hubiéramos tenido por *aceptadas* por nuestro Gobernante dichas demandas, puesto que ello implicaría la mayor ofensa que pudiera hacerse a su reconocido patriotismo, y a los hermosos conceptos y firmes promesas hechas a los millares de escolares de esta Capital, que son los futuros ciudadanos de la República, en su elocuente discurso del 15 de Setiembre último, pronunciado desde el Templo de la Música; pero como puede ver el lector, nos limitamos a señalar la *coincidencia* de las demandas referidas en cuanto a esta nación respecta, con las que se dice, según el manifiesto, hechas al Sr. Presidente Somoza, por el Gobierno de los Estados Unidos un año antes, indicando este hecho como una demostración de que todo este movimiento interamericano desarrollado por dicho Gobierno, obedece a un plan que prácticamente data desde el comienzo de la guerra europea. De consiguiente, no es posible involucrar la actuación atribuida al Gral. Somoza, con otra que no se ha operado, ni se le ha atribuido a nadie, sin un deliberado propósito de procurarnos la mala voluntad presidencial.

No somos empecinados como nos juzga el noble amigo don Mariano, en cuya boca se pone el velado cargo que refutamos, con un criterio muy pobre de Lógica y equidad, como el de aquellos que miran la paja en el ojo ajeno y no ven la viga en el suyo. Nosotros, lo que no queremos, son cadenas y yugos para nuestra Patria así sean de oro; no creemos en ningún peligro ultramarino, ni blanco ni amarillo, para la existencia de nuestra bien constituida Democracia, ni mucho menos que ese peligro proceda de ninguna de las naciones gobernadas por el régimen llamado «Totalitario», porque si ello fuere así, ni los Estados Unidos, ni ninguno de los países amagados por ellas, mantendrían *relaciones diplomáticas*, ni de ninguna otra clase, con las sindicadas agresoras, porque entonces habría que convenir en que es un *miedo* cervical el que nos obliga a estrechar la mano enemiga en nuestra propia casa, o en que se trata de una burda farsa para ocultar fines aviesos que ignoramos, pero que si nos causan justos temores por el porvenir del país; con mayor razón cuando según cables procedentes de España, allá se ridiculizan los aprestos bélicos de las Repúblicas de Hispanoamérica, a que las está obligando Mr. Roosevelt, a título de una *sórdida* solidaridad de su país con ellas, porque saben que ninguna agresión les vendrá de Europa; y que de venir alguna no sería por cierto contra los americanos de sangre latina.

Nosotros, que damos a la publicidad nuestros pensamientos, y vertimos nuestra opinión en el conflicto ultramarino—clara y francamente—sabemos y tenemos perfecta conciencia de que no pertenecemos a ninguna «quinta columna»; de que esta es un pretexto de que se sirven las satrapías de este continente para atropellar a sus adversarios políticos, y para justificar las depredaciones que cometen contra el tesoro público, a título de perseguirlos como enemigos de la *democracia*, como ellas a entienden; y de que si acaso llegamos a *enfilarnos*, no será en esa quinta columna, sino en aquella que se en-

frente a la de los *entreguistas*, que constituye el mayor de los peligros para la independencia y seguridad de la nación.

Durante la Guerra de 1914, fueron las amenazas del Gobierno de los Estados Unidos de ocupar nuestros puertos, de suspender el tráfico marítimo y de no prorrogar el pago de las deudas, los medios *amables* y convincentes de un *buen vecino*, con que consiguió ofrecer a los aliados de Europa, como quien ofrece un cigarrillo, concurso de las Américas contra Alemania. Solo el Gobierno de la República de El Salvador, para honra y prez de nuestra raza hispana, se mantuvo irreductible en la observancia de la neutralidad que le imponía el Derecho Internacional; dando así al Mundo un ejemplo de verdadera independencia, de un carácter firme y consistente, y de una masculinidad solo propia de un Pueblo altivo, que piensa y resuelve por sí y ante sí, sus propios destinos.

Por qué no hemos de poder hacer lo mismo nosotros, en esta emergencia que se confronta en Europa?

Es acaso que el pueblo Costarricense no tiene derecho a actuar como más le convenga; a vivir en paz; como hasta ahora ha vivido con naciones de ultramar; que nos han respetado siempre, que no nos han causado ningún agravio y que han sido cumplidas en sus relaciones internacionales con Costa Rica?—Para mantener estas relaciones nunca hemos tomado en cuenta el régimen político que en ellas impere, por ser privativo de cada pueblo darse el gobierno que quiera; de consiguiente hemos sido amigos del Imperio Británico, con sus testas coronadas, como del autócrata de todas las Rusias; y sobre este tópico la más amplia tolerancia de las doctrinas políticas que no se opongan a la moral ni a las buenas costumbres, como manda nuestra Constitución, ha sido al mejor orientación de nuestros gobernantes, sin que por ello se haya desquiciado en nada, la estructura de la República, por mucho que nos pese el existir, organizado en el País—con representación en el Congreso y en otras entidades administrativas—un partido de ideas *comunistas*, cuya personería política ha sido oficialmente reconocida.

Ahora bien, el Gobierno estadounidense es ya un manifiesto aliado de la Gran Bretaña en la guerra a que este Imperio provocó al pueblo alemán; no ha observado ninguna de las reglas de la ética internacional, como nación neutral; ha soplado el fuego del incendio en que arde Europa y por todos los medios que ha tenido a su alcance, le ha hecho a Alemania todo el año que ha podido apesar de que hay una Legación alemana en Washington, y una Legación de Norteamérica en Berlín... A confirmar esta alianza y a abrirla los ojos a estos países—si es que quieren ver—ha venido la *violación* de las aguas territoriales de este Continente por Inglaterra con la captura del barco mercante alemán Wesser, verificada por un crucero canadiense, en las propias barbas del Tío Sam; sin que éste levantara el garrote para impedirlo, haciendo respetar así no sólo la neutralidad de dichas aguas, sino y principalmente, el acuerdo de la Conferencia de Panamá que el mismo Presidente Roosevelt sugiriera, en *garantía* de que no se ejercerían más *actos de guerra* en sus costas, como en el caso del Uruguay, por *ninguna* de las naciones *beligerantes*, sin que quepa argüir que carecía de medios o de fuerzas para hacer efectiva su garantía, y demostrar así a las Repúblicas solidarizadas con su política de seguridad continental, la buena fe con que ha solicitado su colaboración porque según cable de fecha 3 del corriente, transmitido de la metrópoli norteamericana, «Los círculos

*Centenario.*—Cumplióse en estos días, precisamente el mismo en el que murió el Padre Quirós Palma, el cuarto centenario de la fundación, por el recio y a la vez suave Iñigo o Ignacio de Loyola, de la Compañía de Jesús.

Desde que el santo fundador fué suscitado por la Providencia, a lo largo de esas cuatro centurias, la Milicia de Cristo ha florecido maravillosamente. Flores blancas de virtud. Flores radiantes de culminación en todas las disciplinas del saber humano. Flores encendidas de celo apostólico.

Flores rojas de martirio, de victoria por el martirio.

*Proscritos.*—Indicio de mérito y timbre de gloria para la Compañía de Jesús puede ser considerada la frecuencia con que esa orden religiosa concita y atrae sobre sí la animadversión, el odio y los ataques de los enemigos de Cristo y de la Iglesia.

Aun muchos cristianos han sido algunas veces puestos, por insidia y las malas artes de tales enemigos, en pugna con los jesuitas, lo que ha dado ocasión a no pocos de los escollos y las vicisitudes que ha tenido que salvar la Compañía en su ilustre y ya larga carrera.

Suprimidos alguna vez temporalmente en el mundo entero, expulsados otras y perseguidos con particular saña en tales y cuales países, los jesuitas se hallan actualmente proscritos de Costa Rica.

Fueron echados de nuestra tierra y nuestras puertas, abiertas en ocasiones para gente indeseable y maleante, les fueron cerradas con rigor que no deja de ser extraño.

*Inexplicable.*—No parece que pueda ese hecho ser explicado satisfactoriamente

en un país como el nuestro, en que el pueblo con unanimidad casi perfecta hace profesión de cristiano y de católico y en que el gobierno, a diferencia de lo que por desgracia sucede a menudo en otras partes, no contraria al pueblo en sus sentimientos religiosos ni trata de arrancarle su tradición y sus creencias.

Somos cristianos y no consentimos que conviva con nosotros la Milicia de Cristo. Somos católicos y proscribimos y echamos fuera a la Compañía de Jesús, una de las más firmes columnas de la ortodoxia, una de las más vigorosas y fecundas ramas del árbol vivo del catolicismo.

*Explicación.*—La hay, sin embargo, y está hecha más de inacción e inadvertencia que de propósitos positivos y expresos. Fuimos víctimas, al igual que la mayor parte de los países, del virus liberal, venenoso y estupefaciente.

Fuimos víctimas del «liberalismo», por dicha ya muerto y en plena putrefacción. De aquel «liberalismo» que no era más que disfraz, simulación y farsa. De aquel liberalismo verbalista y estúpido que, menos desgreñado y estridente en el nuestro, fué en otros países factor de atroces despotismos y de atentados monstruosos y sangrientos contra los más sagrados derechos del hombre.

Y, simplemente por inadvertencia o por decidida, al pasar de moda en el mundo la abominable herejía, no nos tomamos el trabajo de barrer y echar fuera de nuestra casa las suciedades que en mala hora introdujo en ella. Entre aquéllas esa «libertad» de no existir para la Compañía de Jesús y los jesuitas.

*Pasa a la Página cuatro*

navales declaran que con el aumento constante del *patrullaje* de los submarinos y del *podorio* de los hidroaviones de la flota de los Estados Unidos, es *suficiente* para *afrontar* problemas relacionados con la *defensa* de América».

El hecho insólito de que a la hora de ponerse a prueba la lealtad de la actuación del *buen vecino* del norte, y la suficiencia de su Flota, ésta no compareciera a cumplir su cometido—brillando por su ausencia—está indicando que todos estos movimientos, que con disciplina prusiana se obliga a hacer a los gobernantes de las naciones intercontinentales de este hemisferio, obedecen a una *farsa*, que al fin y a la postre puede resultarles cara, porque como para muestra basta un botón, por la impune *caza* del Wesser—en nuestra propia casa—según las promesas del Tío—Sam, éste, como astilla del mismo palo, a la hora de la liquidación de responsabilidades, nos dejará *metidos*, de igual manera que lo hizo Inglaterra con las pequeñas naciones de Europa, que escucharon sus cantos de Sirena.

JACOBO REY.

## Por la neutralidad de España y Estados Unidos

El gobierno de Costa Rica se ha dirigido a los gobiernos de las demás naciones centroamericanas en el sentido de que se le haga a nuestra madre España una solicitud para que conserve su neutralidad en el conflicto europeo.

Aun cuando la participación de España en la guerra, materialmente no nos afecta por lo alejado que ésta es del teatro de la guerra europea, la idea es excelente y la aplaudimos sinceramente. Pero esperamos que esa iniciativa de los gobiernos centroamericanos y aun de toda Ibero—America se haga extensiva a los Estados Unidos, suplicándole a dicha nación que en bien de la paz y de la tranquilidad de toda America OBSERVE UNA VERDADERA NEUTRALIDAD en la presente gue-

rra europea con la que los americanos no tenemos nada que ver, toda vez que mantenemos buenas y cordiales relaciones con las naciones beligerantes y nadie nos está atacando, y ya que una intromisión de los Estados Unidos en el conflicto europeo o en los asuntos de Asia, sí afectaría y traería serias consecuencias en lo económico y en lo militar a todo el Continente Americano, especialmente a Costa Rica y Panamá, por la proximidad del Canal.

Desgraciadamente, muchos de los que ahora claman por la neutralidad de España, también desean ardentemente que los Estados Unidos se mezclen en la guerra y hacen propaganda en ese sentido aunque nos lleve un trueno.

# Comentarios sobre la Guerra Europea

En el supuesto de que hay alguna o algunas personas que ponen atención a las ideas que hemos venido exponiendo en LA EPOCA en este patriótico y honrado bisemanario que ha preferido llevar una vida modesta, pero digna sin que jamás haya dado motivo para que se le tilde de insincero y mercantilista, vamos ahora a cumplirles la promesa de completar la respuesta que espontáneamente queremos dar a la pregunta que corre de boca en boca entre ciudadanos de tantos pueblos en estas horas de inquietud y congoja.

Desapasionadamente hemos dado y razonado nuestra opinión acerca de la situación política que, en nuestro concepto, se crearía en el mundo, ya sea con el triunfo de Inglaterra, protegida por Yanquilandia, o ya con el de Alemania e Italia. Dijimos antes y reafirmamos ahora que con la victoria de la primera existiría por muchos siglos el usufructo e imperio de dos potencias unidas e identificadas en todo sentido, que se repartirían la supremacía del mundo a su antojo, sin que nadie osara siquiera hacerles sombra; y que triunfando los totalitarios, por razones lógicas, no sería posible destruir completamente el poderío inglés y mucho menos el de los Estados Unidos, quedando siempre el equilibrio y contrapeso indispensables para que las naciones restantes del planeta puedan conservar su dignidad e independencia, cuando la vida mundial se normalice.

Vamos ahora a responder la pregunta desde el punto de vista de la conveniencia económica para las masas populares de nuestros países o mejor dicho de todos los países neutrales de la tierra.

Todos los que hemos vivido con los ojos abiertos desde antes de la guerra de 1914, podemos apreciar los fenómenos de la post-guerra y hacer comparaciones. Recordamos perfectamente que una de las cosas que trajo la nueva situación fué el encarecimiento de la vida en muchos aspectos; los comerciantes comenzaron a hacer grandes importaciones de mercaderías de los principales países manufactureros triunfantes las cuales costaban más caras al consumidor; todo aquello en que por determinadas circunstancias no hubo propiamente competencia, resultaba caro y no fué sino des-

pués de algunos años, cuando la vida se normalizó en Europa y otros países lanzaron su manufactura hacia los cuatro puntos cardinales, que hubo bastante alivio en las masas pobres consumidoras y gran defensa para industriales, empresarios, agricultores, etc., que tenían necesidad de maquinarias, herramientas y una considerable variedad de implementos. Entre todos los países industriales exportadores se estableció una formidable competencia económica y comercial orientada hacia la conquista de mercados en la que tenían que triunfar naturalmente los que fueran capaces de vender sus mercaderías, de buena calidad, a los precios más bajos y en las condiciones de pago más favorables, y que, a su vez, comprarán, en los países de cada clientela, valores poco más o menos equivalentes de productos y materias primas, pagándolos a los mejores precios.

Es indudable que las mercaderías que se fabrican en Estados Unidos e Inglaterra, en gran parte, son de muy buena calidad, pero tienen precios tan altos que sólo están al alcance de las personas pudientes, que en el mundo, constituyen una mínima parte de la población. La organización económica de dichos países no permite a los exportadores vender a precios capaces de triunfar sobre los de sus competidores. Es extraño que en Estados Unidos e Inglaterra, en donde hay tantos técnicos financieristas de capacidades superiores, aun no hayan modificado la economía nacional en el sentido de poder rebajar la mercadería que no soporta la competencia, a los términos de éxito requeridos. En esa forma es como debieran procurar vencer a sus poderosos rivales comerciales y no declarándoles la guerra por razones de apariencia, con las cuales pretenden encubrir la verdadera y fundamental que la soberbia y el orgullo les impide confesar.

La organización económica e industrial de Alemania, Japón e Italia es formidable y hasta hoy, insuperable. Solamente así se explica que puedan lanzar por todo el mundo montañas de productos manufacturados de toda clase y venderlos a precios tan favorables para el consumidor, no obstante las altas ganancias que se recetan los comerciantes intermediarios en

*Pasa a la Página TRES*

## Asociación de Cultura Musical

— Temporada 1940 —

### Concierto

en el Grande Organo

de la Iglesia Metropolitana

por [Alfredo González Hernández

(De la Escuela Pontificia)

Hoy-Domingo 6 de Octubre-Hoy

(A LAS 16.30 HORAS (4½ P.M.)

### —PROGRAMA—

I

- 1.—Alleluja..... Handel
- 2.—Ave María..... Schubert
- 3.—Toccata..... Dubois
- 4.—Allegro Cantabile de la Quinta Sinfonía... Widor
- 5.—Preludio N° 2..... Rachmaninoff

II

- 6.—Polonesa militar.... Chopin
- 7.—Nocturno N° 2..... Chopin
- 8.—In Paradisum..... Dubois
- 9.—Marcha Fúnebre... Wilmant
- 10.—Fantasía y fuga en la menor..... Bach

—ENTRADA GRATUITA—

## Discurso pronunciado por el Lic. don Claudio Castro Saborío

Presidente de la Junta de Educación de Mercedes de Montes de Oca, en el acto de ser bautizada la Escuela del lugar con el nombre de "BETANIA" el 15 de Setiembre de 1940

BREVE HISTORIA DL LA FUNDACION DEL DISTRITO Y DE LA ESCUELA DE MERCEDES

*Continuación.*

Fué doña Araceli, como la designamos en nuestro lenguaje familiar, la que se empeñó con motivo de las fiestas cantonales de Montes de Oca, verificadas con toda solemnidad por su progresista Corporación Municipal al cumplirse los veinticinco años de su vida autónoma, en que los niños de esta Escuela concurrían al desfile escolar, al efecto organizado, llevando un uniforme apropiado que diese realce y esplendor a tan significativo acontecimiento, y así fué dispuesto por esa Junta, en cuyo nombre os dirijo la palabra, y la que en vista de tan espléndida oportunidad consideró del caso bautizar la Escuela con el nombre de BETANIA a fin de que a su vez su alumnado asistiese a aquellos cívicos actos, exhibiendo su emblema correspondiente, o sea el estandarte que ahora veis vosotros colocado en sitio preferente en esta Asamblea, y cuyos colores representan la unión de la Ciencia, la Paz y el Trabajo, que señalarán para siempre la superior esperanza de este humilde centro educacional.

Las guirnaldas de café y de laurel que lo adornan le prestan la significación de que en verdad, toda labor en los estudios tiene su obligado destino en el directo aprovechamiento de nues-

tras riquezas naturales que son la vida y el bienestar de la Patria.

Con tal objeto se formularon las gestiones respectivas, y bien pronto el Poder Ejecutivo por acuerdo N° 84 del 17 de Agosto último, otorgó la autorización del caso, para imponerle el nombre a que aludo a esta Escuela, y el cual ha sido del agrado tanto de los superiores jerárquicos como de la unanimidad de este comprensivo pueblo.—No de otro modo podía esperarse de los elementos católicos que los componen, y que ven en este eufónico nombre BETANIA uno de los recuerdos más sugestivos de la historia sagrada.

En efecto, fué en Betania, distante unos tres cuartos de hora de Jerusalem, y plácidamente reclinada en las faldas del Monte de los Olivos, en donde el dulce Jesús hizo amistad con una de las familias más opulentas de esa florida aldea, y que habría de llenar varias de las más emocionantes páginas de su torturada existencia.—Me refiero a los hermanos Lazáro, Marta y María, mas conocida ésta última como María Magdalena por el nombre del magnífico castillo de que era dueña en Galilea, y de todos cuyos atractivos así como de su vida muelle, hizo renuncia muy luego por sí misma a los dos primeros,

## MISA DE REQUIEM

J. ALFREDO QUIROS PALMA, SEÑORA Y FAMILIA, ROBERTO THOMPSON Y ANGELICA QUIROS DE THOMPSON, Y FAMILIA, ARISTIDES QUIROS PALMA, SEÑORA Y FAMILIA, Y ROSA QUIROS PALMA,

*Invitan por este medio a sus familiares y amistades para la Misa de Requiem que se efectuará en la Parroquia del Carmen el próximo martes, a las 7 horas, en memoria de su hermano el*

**Pbro. José Manuel Quirós y Palma S. J.**

*Fallecido, con todos los auxilios de la Santa Iglesia, el 27 de setiembre 1940, en Caracas, Venezuela. La asistencia a este acto comprometerá su gratitud.*

*San José, Octubre 6 de 1940.*

## El Padre Quirós Palma fue acechado por la muerte en el momento de confesar a un moribundo

Murió el propio día en que la Compañía de Jesús celebraba el cuarto centenario de su fundación

(Lo que dijo el diario "La Religión" de Caracas al día siguiente de su muerte)

En plena conmemoración centenario, cuando todos pensábamos en el Te Deum que íbamos a entonar, vino la muerte a extender, como un velo de tristeza en el cielo radiante de nuestra alegría.

El jueves 26, a la 1 p. m., salía el Padre Quirós a visitar a un enfermo gravísimo y ya a las puertas de la muerte. Ahí, mientras ayudaba a bien morir, sintió repentino y extraño malestar que le obligó a vol-

ver a casa, víctima de intensísimos dolores.

El dictamen médico desde el principio fué pesimista en extremo. El estado era grave; las horas de vida muy contadas y sólo la operación ofrecía leve esperanza de salvación. Recibidos los santos sacramentos con beatífica tranquilidad, a media noche fué trasladado a una clínica, donde a pesar de los esfuerzos de la ciencia, no se pudo detener la enfermedad. *Pasa a la Página Cuatro*

## Notas de Santa Ana

*Sesenta años de Parroquia*

Digna de aplauso es la idea de nuestro progresista Cura Párroco, Pbro. don Abel Casillo Vega, de celebrar solemnemente el sexagésimo aniversario de la fundación de la parroquia, 1880 a 1940.

Con fecha 13 de diciembre de 1880, aparece inscrita la primera partida de Bautismo, suscrita por el primer Cura Pbro. don Miguel Pérez. Acontecimiento que tendrá lugar con un triduo que comenzará ese día. Habrá un turno extraordinario, cuyo pro-

ducto se destinará a favor del nuevo Seminario. Como recuerdo para la posteridad, desea editar un folleto que contenga todos los datos históricos religiosos que pueda obtener del cantón, desde el tiempo del coloniaje. Ha despertado tanto interés el anuncio de la solemnidad dicha, que personas generosas de San José, Escazú y Desamparados, han contribuido remitiéndole datos históricos valiosísimos.

*Oscar Guerrero Sáenz.*

Octubre 2 de 1940.

ya totalmente dominados por las cálidas enseñanzas del Divino Maestro.—Fué en casa de Simón, en Betania, donde María derramó el perfume de sus lágrimas a los pies de Jesús, en piadosa actitud para el perdón de sus pecados por haber amado mucho, y fué más tarde, en la propia quinta de sus hermanos, en donde solía hospedarse el pálido Rabí después de sus largas giras evangélicas, en donde la contrita María se quedaba prendada de la hermosa luz de sus admirables palabras, en tanto Marta se agitaba en los preparativos para servirle de la mejor manera, siendo eterna aquella amonestación que le hiciera entonces Nuestro Señor diciéndole: "Marta, Marta, tú te afanas y te acongojas por muchas cosas que no son menester; una sola cosa es necesaria, y María ha escogido la me-

yor suerte, de que jamás se le olvide". Es decir, ya María estaba poseída de la vida interior!.....

Demostró mas tarde Jesús su grande amor a aquél hogar redimido y convertido a su Santa Doctrina, con la resurrección de Lazáro, que le llenó de gloria e hizo posible su entrada triunfal a Jerusalem, preludio doloroso de su posterior pasión y muerte, ejemplo vivo de la siempre trágica ingratitud humana!

Muchas consideraciones se podrían hacer sobre estos hechos ocurridos en Betania, y que en esta solemne ocasión recordamos para darle el sentido propio que corresponde al nombre impuesto a esta Escuela y cuyos niños deben guardar por siempre en su corazón por haber sido ese bello lugar BETANIA el centro de

*Pasa a la Página Cuatro*

**Un piano magnífico se vende de oportunidad**

INFORMA ISOLINA VARGAS

(175 varas al este Escuela Mauro Fernández).



# Discurso pronunciado... El Padre Quirós Palma...

Viene de la Página Dos

Viene de la Página Dos

la amistad más grata a Jesús, nuestro Salvador.

Al tornar a esta Escuela, que hoy queda formalmente bautizada con tan significativo nombre, no dejemos nunca de evocar en nuestra mente aquel atrayente cuadro que se produce de inmediato en la imaginación al sólo contacto con el recuerdo de aquella histórica aldea.

Es en la terraza de una graciosa quinta en cuyas paredes se veían caprichosamente las rosas y los jazmines de Palestina.—Nuestro Señor se halla sentado en medio de sus buenos amigos Marta, María y Lázaro, y, de sus labios, brotan para ellos las palabras

de amor y de paz que anuncian la resplandeciente alborada de la civilización cristiana en el mundo.—Para sus amigos predilectos esa prédica sublime ha sido derramada por el divino Maestro con el más hondo de los afectos, y como ejemplo vivo y puro de la amistad verdadera.—Así, pues, bajo los auspicios y el signo de las más elevada enseñanza que acogieron jamás oídos y corazones humanos, esta pequeña Escuela proseguirá humildemente su labor en medio del cariño y de la comprensión a que aspiran las almas ingenuas y confiadas de los niños....

HE DICHO.

ner a la muerte. A las 8 de la mañana del 27 era cadáver.

Fué el Padre José M Quirós y Palma, hijo de la noble república costarricense que le vio nacer en Heredia, el 19 de diciembre de 1867; joven aun, a los 15 años, llamó a las puertas de la Compañía por más que esto supusiera el voluntario destierro de su querida patria por toda la vida. Durante sus 58 años de religioso, fué el Padre Quirós modelo de muchas virtudes.

Alma delicada, era en extremo atento y bastaba cualquier sospecha de haber molestado lo más mínimo para pedir humildemente excusas.

Todo dolor ajeno hallaba eco vivo en su alma, de ahí su predilección por las conferencias de San Vicente de Paúl y sus lágrimas ante las desgracias del prójimo. Fué amante extraordinario de las flores; sintió inclinación viva hacia la Botánica que estudió a fondo y de ella se sirvió para vivir más cerca de Dios y para llevar otras almas a Dios. Más de una vez se sirvió de esta arma para su apostolado. Ahí se le veía, feliz entre sus matas, en su avanzada ancianidad, cuidándolas, cambiándoles su tierra, curando sus enfermedades.

Alma laboriosa, trabajó (Tomado del Diario "La Religión")

sin descanso en la cátedra, en la prensa y en el púlpito. Dotado de inteligencia rápida y profunda, de vasta erudición, de selecta y fácil palabra, en prosa y verso, fué en Colombia, Panamá y Venezuela, a donde llegó en 1927. Orador muy buscado por su pensamiento y de espíritu apostólico. Cuántas veces, al entrar a la Biblioteca y ver estudiando a otros exclamaba: También yo estudié antes; ahora ya no puedo. Y al escuchar el tecleo de las máquinas le asaltaba el recuerdo de su juventud, inquieta y laboriosa, toda ella empleada en las actividades de su vocación. La muerte le asaltó a la cabecera de un moribundo y la víspera se había fatigado en el Laberinto del Conde buscando y reduciendo a dos ovejas alejadas del redil de Cristo.

Alma piadosa en sus terribles dolores se lamentaba de que aquel día, no había rezado aun todo el Breviario. En vista del inminente peligro pidió y recibió los Sacramentos, con toda piedad y devoción.

Su muerte fue un eco de su vida. En el cielo habrá celebrado el fiel Hijo de San Ignacio, las fiestas del Centenario y en la tierra, nos deja en medio del dolor de su muerte, el ejemplo de su vida y el recuerdo de su bondad.

## Ecós del Hogar

Viene de la Página Tres

No lo manilles jamás con bajezas.

La estatua es de barro, más no pongas lodo en ella. Amado Nervo.

### EL ESPECTADOR

No olvidarás en la vida del hogar que ella es una obra de arte que tiene por espectadores a los hijos.

Las desavenencias, las discusiones, los enfados, todo ese mundo de contradicciones casi inevitable,

debes sustraerlo a los ojos de los niños, pues en el caso contrario los obligarás a tomar partido por el padre o por la madre, lo que equivaldría a disgregar, a romper la armonía de su efectividad.

Cuando el orgullo flamee en tí, piensa que los hijos son espectadores, y hallarás fuerzas imprevistas para vencer y suavizar la situación.

C. Juarros.

## Nota deportiva

San Ramón, 29 de setiembre de 1940.

Señor don Franklin Monestel V.

Maestro de Educación Física, Tres Ríos.

Apreciable señor: Con el deseo de cultivar nuestras relaciones deportivas con el mayor número de equipos escolares del país, el equipo escolar de basket-ball de esta ciudad desea saber si en esa ciudad existen equipos similares, para tratar de jugar un partido oportunamente; en espera de sus noticias tengo el honor de suscribirme de usted muy atentamente,

Mireya Rodríguez Vega. (Secretaria.)

chinos nuestro agradecimiento y un voto porque su obra trascendental que realizan acá, produzca los más óptimos frutos entre las almas.

Nota del Redactor:

Nosotros también abundamos en los mismos deseos de la señorita Rodríguez Vega y oportunamente le avisaremos nuestra resolución.

### Comentarios

El periódico "Los Angeles Examiner", de Los Angeles—California—padece un grave error al afirmar que el ex-Presidente Cortés le haya ofrecido al Gobierno de los Estados Unidos la isla del Coco—de propiedad nacional—para bases navales o lo que le fuere necesario a la defensa del Canal de Panamá; porque lo que en verdad ofreció el Sr. Cortés fué su finca Los Cartagos; ya que la isla de El Coco no es bien de su patrimonio, ni estaba autorizado por la voluntad nacional para ofrecérsela a nadie.

## Cultos religiosos

en a Parroquia de La Merced de Domingo 6 Oct. al Sábado 12 de Octubre de 1940

Domingo 6.—(Primer domingo) Misas: 5, 6, 7 1/2 y 10 hs.—Reuniones: 2-3. Co-fradías de la Santísima Trinidad. 3-4 Hijas de María. 4-5 Niños Tarcicios. 7 p.m. Rosario y Bendición con el Santísimo.

Martes 8.—5 1/2 hs Misa fúnebre por las finadas doña Julia de Núñez y doña

María Cristina de Herdocia. Jueves 10.—5 1/2 hs. Misa cantada al Snatísimo, por los Gobiernos Eclesiásticos y Civiles de Costa Rica.

7 hs Misa fúnebre por el finado Dr. don Alfonso Canossa Mora.

7 p.m. HORA SANTA. Viernes 11.—5 1/2 Misa cantada a Nuestra Señora de Lourdes por la salud corporal y espiritual del Clero y fieles de la Parroquia de La Merced.

8 hs. Misa fúnebre con Revestidos, con voces y orquesta (3 instrumentos) por la finada doña Susana de Sauma.

Sábado 12.—5 1/2 Misa a Nuestra Señora de Mercedes por la Paz del Mundo.

7 hs. Procesión y Misa cantada al Purísimo Corazón de María.

REUNION DE CELADORAS de 2-3 p. m.

Notas:—Rifas: Diez colones; premio N° 188 de Juana Mora de Noguera. Media docena de fundas; premio N° 43 de Anita Guillarte. Una pila de cemento; premio N° 083 de doña Maruja de Anderson.

Un canario; premio N° 93 de don José A. Bulgarelli.

Producto libre de las Rifas de N. Señora de Mercedes en setiembre anterior: Setecientos cuarenta y un colones, setenta céntimos. (C\$ 741.70).

Rifa de 2 terneras, premio N° 149 de la serie I de don Tomás Fernández F.

## CHISPAS

Viene de la Página Primera

Comprobación.—Que por aquí anda la verdadera explicación del más bien extraño caso y que de aquella mala cepa «liberal» salió la raíz de la proscripción de los jesuitas, puede comprobarse hojeando el «Origen y Desarrollo de la Democracia en Costa Rica», importante volumen de la «Biblioteca Patria».

Allí, en el curso de una cita tan extensa que puso al autor en peligro de dejar de serlo, se dice que al ser abolida la constitución española de 1812, volvió «la Compañía de Jesús con el cargo de apagar la luz de las inteligencias que empezaban a brillar».

Ese es cabalmente la misión y el oficio de la Compañía de Jesús. Los incontables jesuitas que han desollado en todas las disciplinas del espíritu y que han iluminado todos los campos de las ciencias divinas y humanas, no hicieron otra cosa

sa de «apagar la luz de las inteligencias». Los numerosos colegios, escuelas y universidades que los jesuitas han establecido y mantienen brillantemente por todos partes, no tuvieron ni tienen otro objeto que el de «apagar la luz de las inteligencias que empiezan a brillar».

Fuerza es convenir, sin embargo, en que la eficacia apagadora de los jesuitas no debe ser tan grande, puesto que dejaron intacta la luz de la inteligencia que pudo escribir, con la seriedad del mundo, un despropósito tan brillante.

La misma infección liberal, que llamaba «libertad» a los atracos, aun brutales y sangrientos, contra los más sagrados derechos del espíritu humano, llamaba a la Compañía de Jesús, corporación luminosa e iluminante si las ha habido, «apagadora» de la luz de las inteligencias.

G. G. G

Apenas se ha hablado de un préstamo con que los yanques quieren amarrarnos al poste de su influencia, y yase está repartiendo en la construcción de obras imaginarias.—Esto se llama ensillar antes de tener el caballo.

Por las condiciones feli-

nas que se exigen; por la forzada inversión a que se obliga, de un 60% del total del préstamo, y por la obra a que debe destinarse, que solo le interesa a los prestamistas, lo más probable es que muchos se queden con la mano tendida.

Pida...

BAVARIA GOLD



y le darán CERVEZA

Con majestuosa solemnidad fue la celebración de la festividad de San Francisco en el Convento de Cartago

Asistió el Señor Obispo de Alajuela, Mons Solís, regular número de sacerdotes y muchedumbre de fieles.

El viernes último la Iglesia celebraba la festividad del Seráfico Padre San Francisco, fundador de la Orden de los R. R. P. P. Capuchinos, y de cuya residencia en Costa Rica gozamos desde hace largos años. Visitamos con tal motivo en esa fecha, el hospitalario Convento para presenciar con devota admiración las solemnes des religiosas propias del día.

A las nueve horas se celebró el Santo Sacrificio de la Misa, siendo oficiado por los R. R. P. P. D. mónicos Espinoza, como Preste, Losada y Pastor, de diácono y subdiácono. En el Presbiterio ocupaba puesto de honor el Excmo. señor Obispo de Alajuela, Mons. don Rosendo de J. Valenciano, Pbro. don Rafael Cascante, Pbro. don Maximiliano Rodríguez, Pbro. don Antonio Forero, R. P. Carlos Caverro, redentorista, Pbro. don Alberto Mata; el señor Canciller de la Legación de España.

Ocupó la Cátedra Sagrada el R. P. don Celestino García O. P., quien en un sermón de hondo significado hizo una feliz comparación entre la humildad de Nuestro Redentor y la pobreza y desprendimiento generoso de San Francisco, concluyendo con una hermosa

apología a las tres virtudes que santifican al hombre y le acercan a Dios: castidad, pobreza y penitencia. Merece mencionarse especialmente el hecho de que fué cantada la Misa de Mitterer, sobre el motivo del Divino Salvador, Príncipe de la Paz; obra religiosa musical sublime en su magnificencia de armonías, y que fué muy bien lograda por un Coro a cuatro voces y un gran conjunto de cuerda, coro y orquesta bajo la dirección del R. P. fr. Rogelio de San Felio, y quien con esta realización artística se ha hecho acreedor a un caluroso aplauso de nuestra parte: se lo rendimos con sinceridad y todavía emocionados por aquella música en verdad inspirada celestrialmente.

Luego sacerdotes e invitados pasaron a la Casa Conventual, en donde fué servido un espléndido banquete, al cual asistieron, además, el Excmo. señor Encargado de la Nunciatura Apostólica, Mons. Taffi, el Excmo. señor Rector de la Basílica de Los Angeles, Mons. señor Voio, señor Gobernador de la Provincia y Sr. Comandante de Plaza, y el Diputado cartaginés don José Joaquín Peralta. Por dos horas, transcurridas en amena charla, se prolongó este último acto.

Para los R. R. Padres Capu-